

dole vno de sus penitentes, como se sentia? le respondio: *Muy malo ya dixe la ultima Missa, y en ella me despedí de nuestro Señor.* Vióse asi, no volviendo mas à celebrar, por no poder levantarse de la cama à el otto dia: Este pudo celebrarse, y lo celebraria su cotazon, por el mas alegre hasta entonces, aviando lo grado con amotosos afectos despedirse de nuestro Señor en esta vida, para dexar la vida, y no à el Señor: passando à mejor vida, en que estuviese con el Señor, sin temor ya de dexarlo: y comunitando por eterna possession la esperanza cõ que siempre avia vivido de tenerlo para siempre. Parece quiso tambien despedirse de sus amados Padres, y hermanos en la Congregacion, segun las demonstraciones que algunos dias antes de su dicha muerte advertimos, no tan proprias de su siempre observado retiro, y abstraccion, mostrando alguna mas afabilidad, y distribuyendo de sus cortas, y pobres alhajillas, à las quales por entonces quienes las recibieron estimaron por muestra de su afecto: y despues consideraron indicios, que el mesmo afecto les diò de su proxima partida.

487 Para esta lo dispuso el Cielo, queriendo, que si antes avia sido transitoria su vida, no fuese preocupado de la muerte sin mayor augmento de sus servidores: Fue dignamente reparable, que por este tiempo se retitasse (como en otros lo avia ejecutado) à tenet ocho dias ynos espirituales exercicios, tratando en su soledad, y retiro de el unico negocio de su alma, de que siempre avia tratado, y en esta ocasion se debe considerar, que con los mayores conatos de su espíritu, como que el peso de su amor caminaba mas cerca, y por esto con mas impetu à su centro: Y pude se tambien discurrir, como entonces trataria de despedirse de el mundo quien siempre vivio de él tan apartado? Avia tenido à el mundo por destino, como se alegraria de estar proximo à dexarlo, y caminar à la Patria? Como volveria à tomar los instrumentos de su alegría, que tenía

suspensos sobre los rios de Babilonia, con la firme esperansa de que las aguas escasas de su fuente se convertirian brevemente en impetuoso torrente de delicias, yendo à beber de aquellas aguas que alegran la Ciudad de Dios.

CAPITULO XXII.

Vltima enfermedad, muerte, y entierro de el Venerable Padre Don Salvador.

488 Todos morimos, y somos en la muerte (dijo aquella matrona sabia Thecuites) como las aguas, que vertidas una vez en la tierra, no se vuelven à congregar: porque no morimos sino una vez: por tanto, ya que se desliza como la agua la vida, debemos, mientras corren estas inferiores aguas, llenar de las superiores à la fuente de nuestra alma que congregadas se eternizan en el celestial Paraiso. Procuró lo exercitar assi nuestro D. Salvador, como quien tuvo presente la brevedad de la vida disponiéndose en ella para la muerte: Toda su vida fue para este punto una disposicion continuada: muestralo quanto hemos dicho, aviando vivido una vida, que antes pudo llamarse muerte, segun los rigores, y asperezas, conq; siempre quiso vivir mortificado: y tambien lo manifiesta el encargo, que repitió muchas veces à uno de nuestros Sacerdotes, conviene à saber, que luego q; lo rindiesse à la cama el mortal accidente, y se advirtiesse el peligro, ardiessen continuamente en aquella pieza una de las belas, que benditas se distribuyen en el dia de la Purificacion de la Reyna de los Angeles, à cuyo fin avia recogido variadas, y tenia pendientes junto à la cabecera de su humilde lecho, con la confiansa de librarse, por intercession de la Señora en aquel tiempo de las terribles, y espantosas asechanzas de los demonios, fundado en no se que suceso, que avia leydo (y de que no hemos podido certificarnos) que en sustancia se reduce

a aver esta piadosissima Madre impedido à tā sangurientas bestias inquietas con sus diabolicas fugestiones à cierto devoto suyo, mientras lo acompañaba la luz de vna de estas benditas belas: quiso por tanto le fuese no solamente socorro en las victimas agonias, mas tambien por todo el tiempo, desde que comensasse à avezindarse al peligro.

489 Sintió sus primeros assaltos herido de vna fiebre, que aunque aguda, la valentia de su espíritu no le permitió rendirse luego: por tanto no faltaba à cosa de comunidad, ni omitia alguna de sus diarias distribuciones, siendo así, que apenas podía ya disimularlo: de suerte, que obligó à algunos de nuestros Sacerdotes à hacerle piadosa reconvention, que el divertia con decir no era cosa de cuidado: tres días pasó de esta suerte, hasta que la ultima, noche parece que la providencia divina le amonestó de su peligro, le hizo patente su necesidad, y la obligacion de ocurrir à su socorro: Levó (como siempre avia acostumbrado) en la primera mesa de el refectorio, y en la primera lección, que es de la sagrada Escritura, encontróse con las primeras palabras de el Ecclesiastico à el cap. 38. que dicen: *Honora Medicus propter necessitatem: etenim illum creavit altissimus:* y las siguientes, que todas son tan de el intento, como podrá advertir quien las leyere, especialmente las de el V. 3. *Altissimus creavit de terra medicamenta, & vir prudens non abhorrebit illa:* cláusulas que no deixaron de formar un echo mysterioso à los oídos de todos; y mayormente en los de el bendito Don Salvador para reconocer su dolencia, y sujetarse à solicitar, como prudente, la medicina: Al dia siguiente no pudo levantarse de la cama, ni se pudo aver à ella rendido desnudándose sus vestidos, si otros no le huiessen ayudado, aunque à precio de nueva mortificacion à su humildad, por no poder escusar de agenos ojos lo que siempre avia recatado, de sus mortificaciones en los silicios, y tenasillas de azero,

490 De lo que durante su enfermedad (declarado tabardillo desde sus primetos assaltos) por su interior paffaria, es noticia reservada à su corazon: al-

Gggggg 2 gunas

gunas exteriores señales dieron no obstante à conocer sus interiores congojas: Aviase passado de la memoria el encargo, que tenia hecho, y ya diximos, de que le conservassen encendida en la pieza en donde yacia vna bella de Candelaria; y hallandose ya con la lengua entorpezida para poderse explicar, lo ejecutó con la accion de estender el brazo, y quitarlas con violencia de el clavo de que pendian, arrojandolas à uno de los Sacerdotes que presentes se hallaron: Conque se advirtió el descuido, y se cuydó desde entonces, no faltasse vna de ellas encendida en su recamara, como no faltó el tiempo restante hasta su muerte. Una noche (que fue la ultima que vivió) hallandose en vigilia, atentos à su cuidado, uno de nuestros Sacerdotes, y otras dos personas seculares, mientras lo juzgaban recogido, manteniente en la pieza anterior; quando à punto de media noche oyeron todos clara, y distintamente el sonido de vna campanilla, y à el V. P. con voz entera, y bien articulada decir al mesmo tiempo: *Ea vamos.* No dexaron de orrorizarse, y llenarse de admiracion juntamente, lo primero por la hora tan importuna, à que alguno en casa huviessse pulsado semejante campanilla; y lo segundo por la dilitata articulacion de el enfermo, aviendose antes advertido balbuciente en las palabras, tanto, que ni vna se le entendia. Mas quien duda, aver sido el clamor que à la media noche le avisaba de la venida de el divino Esposo, para que saliese à recibarlo prevenido, como Virgen prudente, de su lampara encendida, cuyo fuego mejor que el de las vestales, avia siempre cuidado se conservasse inextinto; y à esto por ventura aludíó, decir el Siervo de Dios con tanta promptitud, y aliento: *Ea vamos.*

492 Lo que dixo el efecto fue, que acudiendo los que le assistian, lo hallaron casi en agonias mortales, conque se vieron preciñados à q la voz de vna campana, diesse (como es costumbre) à la comunidad la triste nueva. A cuyo aviso

dieron escusar, de averselas merecido.

LI,

LIBRO QVARTO.

Contiene las memorias, que succinctamente se hazen, de los Padres D. Miguel Cavallero: D. Antonio Guillen de Castro: Don Geronymo Guerra Chacon: y Don Juachin de la Piñuela.

CAPITULO I.

Memorias de el Padre Don Miguel Cavallero: Hazense desde su nacimiento hasta que, ordenado de Sacerdote, es admitido en la Venerable Union.



N la primera parte de estas memorias las hizo nuestra gratitud debidamente de aquellos treinta y tres primeros Sacerdotes, que dieron principio à la Venerable Union, por aver sido fundamentales piedras de aquel espiritual edificio, no omitiendo hacer expression à lo menos de los nombres quando no se pudieron adquirir otras noticias: será pues justo que se hagan en esta parte de aquellos, que aviando de cesar las antiguas reglas, en que dicha Venerable Union se governaba, fueron assi mesmo los fundamentos de el nuevo instituto de la sagrada Congregacion de el Oratorio: Y si no se omitieron las memorias de los que comensaron à bosquejarlo, con quanta mayor razon deben hacerse de los que sobre el bosquejó dieron glorioso principio à su retoque: Tales fueron las tres, cuyas vidas hemos procurado toscamente delinear, à quienes acompañó el piadoso Sacerdote Don Miguel Cavallero, de quien, ciéndonos à las pocas noticias que tenemos, haremos brevemente memoria. Fue natural de nuestra nobilissima México: y fueron sus Padres Don Juan Caballero, Maestro en el arte de la Cirujia, y Doña Isabel Ramirez de Mata, personas en

494 Merida, Provincia de Campeche, Zumel, y Tabasco, Reyno de la Nueva España, fue la Patria de D. Juan, y fueron sus Padres Don Francisco Cavallero, natural en los Reynos de España de Villa Castin, que en Castilla la vieja es conocida villa; y Doña Anna Ponce de Leon, que en la Ciudad de la Palma vna de las Islas de Canaria, halló su primer alvergue. Hallólo en Mexico, Doña Isabel: y sus Padres (que fueron Don Juan de Mata, y Doña Maria Ramirez) el uno en Salas de Bureda, que es en Castilla la vieja Montañas de Burgos, y la otra en la Provincia de Chalco, que es en la Nueva España, en distancia de Mexico como seis leguas. Tuvo Don Juan varios hijos, de los quales llamóse Francisco el uno, y à quien llamó el glorioso Patriarca San Ignacio à su Compañía sagrada, en donde despues de Sacerdote, y muchos años yade profeso, terminó virtuosamente su peregrinacion trabajosa: de otras dos mujeres sabemos, que en el estado Secular vivieron con honestidad siempre, y recto: Nuestro Miguel aviando gozado de la primera luz à el mundo á los principios de el mes de Febrero de el año de seiscientos setenta, y cinco, lo

Hhhhhh

grò